



0 - Urgencias relacionadas con el alcohol: Lo que el radiólogo debería saber

J. Guzmán Revuelta

Osakidetza, Galdakao, España.

Resumen

Objetivo docente: Clasificar los principales síndromes somáticos agudos derivados del alcoholismo.

Describir e ilustrar los hallazgos radiológicos clave que puedan servir como marcadores de sospecha de los mismos. Exponer las técnicas radiológicas y protocolos de actuación más adecuados a su contexto clínico.

Revisión del tema: Se estudió retrospectivamente una muestra aleatoria de los 962 adultos que ingresaron en urgencias del hospital de Galdakao desde 2003 a 2013 con diagnóstico principal al alta de “trastornos relacionados con el alcohol” excluyendo patología traumatólogica osteoarticular, materno-fetal y pediátrica. Edad media 54 años [19-93], 79% varones. Se recogió selección de las entidades con semiología radiológica más representativa y aproximación multimodalidad de imagen, asociadas con el síndrome neuropsiquiátrico (Marchiafava-Bignami, mielinolisis pontina, Wernicke-Korsakoff y hemorragias intracraneales); digestivo (varices esofágicas, gastropatía por hipertensión portal, Mallory-weiss, ulceras gastroduodenal, pancreatitis, hepatitis); febril (peritonitis, neumonía, empiema, meningitis, carcinoma hepatocelular); y cardiológico (miocardiopatía alcohólica).

Conclusiones: La radiología tiene utilidad en la detección, caracterización etiopatogénica y clasificación pronóstica de los síndromes agudos relacionados con el alcohol. Los radiólogos debemos reconocer su semiología para ayudar al diagnóstico y tratamiento precoces de las complicaciones agudas, y estar alerta ante su sospecha clínica adecuando nuestros protocolos, garantizando la seguridad del paciente y optimizando la búsqueda de los posibles hallazgos relacionados.